

# Iglesia Episcopal Puertorriqueña Iglesia Episcopal Emanuel [1982]

En una visita del Mons. Francisco Réus Froylan, Obispo de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña, a un grupo de cristianos que reunían bajo el nombre de Iglesia Cristiana Comunal, Inc.; este le indica que el nuevo nombre de esta iglesia sería **Iglesia Episcopal Emanuel** del sector Maysonet-Maguado de Dorado Puerto Rico. Esta fecha **18 de septiembre de 1982**, es significativa para el trabajo de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña.

Remontémonos a la historia de los sucesos que produjeron el establecimiento de la Iglesia Episcopal Emanuel. Estos sucesos se agrupan en tres etapas históricas: (a) el **Proyecto de Desarrollo Comunal**, (b) la **Iglesia Cristiana Comunal, Inc.** y (c) la **Iglesia Episcopal Emanuel**.

## Proyecto de Desarrollo Comunal

Desde el año 1973, vecinos del sector Maysonet-Maguayo venían reuniéndose y desarrollando un trabajo colectivo de esfuerzo comunitario. Esta iniciativa es conocida como el Proyecto de Desarrollo Comunal. Este proyecto dirigía sus esfuerzos a: (a) publicar un Boletín Informativo conocido como "*Comoquiera Voy*"; (b) desarrollar actividades recreativas para niños y jóvenes del barrio, tales como campamentos de veranos, equipo de Pequeñas Ligas, equipo de la Rural y otras actividades comunitarias como; (c) foros, campañas de salud preventivas, etc.

El Proyecto de Desarrollo Comunal impactó cinco (5) áreas seleccionadas, a saber: Educación, Recreación, Salud, Economía y Reflexión Teológica.

Producto del trabajo colectivo fue el rescatar terrenos para la construcción de un parque de pelota y un centro comunal. En el grupo de Reflexión Teológica se convocaba a la comunidad a escrudiñar las Sagradas Escrituras, a la meditación y la oración y a "partir el pan" en la celebración de la Eucaristía. Desde 1974 la comunidad se reunían en tiempos de Navidad, Semana Santa y Acción de Gracias. El Rvdo. Pablo Maysonet ofrecía sus servicios de celebración de bodas, bautismos y consejería pastoral. El Hno. Eddie Nieves ofrecía sus servicios a través de una capellanía en los hospitales.

## Iglesia Cristiana Comunitaria, Inc.

Para 1980, el grupo siente la necesidad de reunirse domingo tras domingo. Luego de un proceso de análisis y discusión se decide crear la Iglesia Cristiana Comunitaria y se incorpora como tal en el Departamento de Estado el 9 de enero de 1981. Los miembros incorporados fueron: Rvdo. Pablo Maysonet, Crispina Valle Santana, Eddie Nieves Pagán, Juan Martínez Arroyo y Juanita Fonalledas Marrero.

Los objetivos de la nueva corporación eran:

1. Estructurar sobre bases programáticas, el espíritu religioso comunal a través de diversas reuniones, reflexiones y trabajo conjunto.
2. Aprender a servir sirviendo a través de una Pastoral de Trabajo Comunal. (a) Apoyar y promover la Propuesta de Trabajo del Proyecto de Desarrollo Comunal (1976) para el sector Maysonet-Maguayo, Dorado y toda otras propuestas que tengan objetivos a fines. (b) Ofrecer con libertad los siguientes servicios: Estudios Bíblicos, Círculo de Reflexión, Capellanía en

los Hospitales y Cárceles, Bodas, Bautizos, Consejerías Psicológica Pastoral, Orientación Comunal, etc.

### Iglesia Episcopal Emanuel

En la semana de 12 al 18 de julio de 1982, durante una reunión de CELADEC (Comisión Evangélica Latino Americana de Educación Cristiana) que se celebró en Puerto Rico; el Rvdo. Pablo Maysonet hace contacto con el Obispo Episcopal Francisco Réus Froylán. El 22 de julio de 1982, se celebra una reunión con el Obispo Episcopal para unir los esfuerzos de la Iglesia Cristiana Comunal y la Iglesia Episcopal Puertorriqueña.

El 30 de julio del mismo año se celebra una reunión en el batey de la casa del hoy difunto Delfin Maysonet Marrero. Estuvieron presentes: Mons. Réus Froylán, Padre David Álvarez, Padre Benjamín Santana y el Rvdo. Pablo Maysonet. Entre los miembros de la Iglesia Cristiana Comunal, Inc. se encontraban: Crispina Valle, Juan Martínez, Francisca Báez, Alejita Martínez, Sonia Arroyo, Juanita Fonalledas, Elizabeth Martínez, José Martínez, Manuel Gómez, Romualda Torres, Isabel Maysonet, Rafael Santana, Eugenio Lomba y Dominga Centeno. Los presentes acordaron mayoritariamente integrarse a la Iglesia Episcopal Puertorriqueña.

La primera Eucaristía se celebró el 14 de agosto de 1982. La misma fue presidida por el Rvdo. P. David Álvarez. Participaron en la liturgia el Padre Benjamín Santana, un grupo musical de su iglesia y el Padre Luis Rodríguez. En esta misa se despidió a las compañeras Alba Maysonet y Elizabeth Martínez quienes salían hacia Cuba para proseguir estudios universitarios. A éstas se le entregó una Biblia y la Bandera Puertorriqueña.

El 18 de septiembre de 1982, el Mons. Réus Froylán visita a la ya congregación oficial de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña y le informa el nombre oficial de la iglesia, éste será *Iglesia Episcopal Emanuel*.

El Padre Luis Rodríguez se hizo cargo de la dirección de la congregación. Las primeras Eucaristías se celebraron en casa del hoy difunto Delfin Maysonet Marrero. Desde el 25 de septiembre de 1982 se ofrecieron en casa de doña Crispina y don Pablo Maysonet.

El 30 de abril de 1983, el Padre Luis Rodríguez presentó a 12 personas para ser Recibidas y seis (6) para ser Confirmadas bajo el Obispado de Francisco Réus Froylán. Los 12 recibidos procedían de la Iglesia Católica Romana y los bautizados cuatro (4) de la Iglesia Discípulos de Cristo y dos (2) de la Iglesia Cristiana Comunal.

El 3 de septiembre de 1983 se muda la congregación a los bajos de la casa de doña Juanita y don José Martínez.

El Padre Joaquín Rabell presidió varias misas. Es para el mes de noviembre de 1983, que se nombra al Padre Juan A. Velázquez (Padre "Juancho") encargado de la Iglesia Emanuel. Desde el 28 de julio de 1984 hasta septiembre del mismo año estuvo el Padre Ángel Rafael Vallenilla, se hace cargo como vicario de la Misión. En septiembre de 1984, el Padre León Ramos asume la responsabilidad de la Iglesia Emanuel.

El 21 de septiembre de 1985 se muda la congregación para el Centro Comunal Maysonet-Magüayo. Con una aportación de la Oficina Diocesana se realizaron mejoras al Centro. El 9 de mayo de 1987 el Padre León se traslada a otra congregación y el ya Padre Episcopal Pablo Maysonet se hace cargo de la congregación.

En enero de 1989 el Padre Luis Fernando Marrero asume la vicaría de Emanuel. Bajo su dirección se adquirió una propiedad en la carretera número 6941, frente al Centro Comunal Maysonet-Magüayo,

donde permanece la actual Iglesia Emanuel.

El Padre Rafael Arques sustituyó al Padre Luis Fernando en septiembre de 1990. Bajo su vicariato se amplía el templo y construye un salón parroquial

El 1ro de diciembre de 1986, el Obispo David Andrés Álvarez, nombra al Diácono Efraín Ayala Medina para que asuma en transición la vicaría de Emanuel de manos del Padre Rafael y el 1ro de Enero de 1987 se hace cargo de la misma. En febrero es ordenado sacerdote y actualmente el Padre Efraín es el vicario de la congregación y el Padre Pablo es el asistente.

### Estamos Aquí y Ahora...

4 El Padre Pablo escribió para el principio de esta década de 90': "*Emanuel está por brotar; es una semilla cargada de futuro. Emanuel en virtud de ser una congregación con un historial de trabajo comunitario reconocible, la posibilidad real de lograr terrenos para la construcción de un capilla de usos múltiples y rodeada por nuevas comunidades en pleno desarrollo, tiene ante si el espacio propicio y el tiempo de vendimia para desarrollar una mejor y mas eficiente organización de servicios humanos dentro de la comunidad y la sociedad Puertorriqueña. ¡Que así nos ayude Dios!*"

El Padre Efraín, junto el Padre Pablo y la feligresía de Emanuel han logrado parte de este deseo, que se convierte en profecía: "Emanuel está por brotar; es una semilla cargada de futuro".

Siendo el Padre Efraín, Director Ejecutivo de **Servicios Sociales Episcopales, Inc.**, sometió y fue aprobada una propuesta por la Oficina de Asuntos de la Juventud de la Oficina del Gobernador para desarrollar el "*Proyecto de Prevención ProActiva para Jóvenes de Alto Riesgo*". Propuestas similares se sometieron al Departamento de la Familia y la Puerto Rico Foundation. Hoy se cuenta con el **Centro de Prevención ProActiva** para Jóvenes de Magüayo, Dorado.

La posibilidad de "desarrollar una mejor y mas eficiente organización de servicios humanos dentro de la comunidad y la sociedad Puertorriqueña" es hoy una realidad. Jóvenes de la comunidad, dirigidos por el Trabajador Social Pablo Maysonet Valle, Coordinador del Proyecto, los Jóvenes Trabajadores de Alcance Comunitario José Montañez y Zorayda junto a una veintena de jóvenes y niños de la comunidad rescataron el Centro Comunal, arreglaron y limpiaron los alrededores y también pintaron la cancha.

Se rehabilitó la casa adquirida originalmente para establecer la Casa Parroquial. Esta estructura, varias veces quemada, se esta rehabilitando para ser la cede el Proyecto ProA.

Hay esperanza. *¡Que así nos siga ayudando Dios!*

## DECLARACIÓN DE MISIÓN PARA LOS AÑOS 1997-99

### *Pronunciamento de Misión:*

La misión de Emanuel es ser una congregación de fieles que aman y sirven a Dios y al prójimo; mediante la adoración y el servicio a través de un ministerio comunitario que responda a las necesidades espirituales y humanas de la comunidad que le rodea; hacia este fin compromete sus recursos y talentos.

### **Junta de la Misión Emanuel 1997**

Rvdo. P. Efraín Ayala Medina, Vicario  
Rvdo. P. Pablo Maysonet, Asistente Vicario  
Sr. Juan Martínez Arroyo, Guardián Mayor  
Sr. Pedro Sostre Santos, Guardián Menor  
Sra. Ivette Pérez Pérez, Secretaria  
Hno. Eddie Nieves Pagán, Tesorero

### **Vocales:**

Sr. José Aulet Santana  
Sr. Luis Pérez Pérez  
Srta. Sonia Arroyo Martínez

### **Delegados a la Asamblea Iglesia Episcopal Puertorriqueña**

En Propiedad:  
Srta. Sonia Arroyo Martínez  
Hno. Eddie Nieves Pagán  
Alternos:  
Sr. Luis Pérez Pérez  
Rebeca Martínez Fonalledas

